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2014年，习近平总书记在文艺工

作座谈会上谈到“坚持以人民为中心

的创作导向”,指出“以人民为中心，

就是要把满足人民精神文化需求作

为文艺和文艺工作的出发点和落脚

点”。近年来，特别是党的十九大以

来，广大文艺工作者用实际行动贯彻

落实习近平总书记重要讲话精神，坚

持以人民为中心开展文艺创作,文化

自信进一步彰显，文艺工作取得了很

多成绩。

同时，我也意识到，当前的文艺

工作仍然存在不足之处。例如，文

艺创作“有高原缺高峰”现象依然存

在，有的作品盲目追求经济效益而

忽视了社会效益和审美追求。这些

问题需要广大文艺工作者坚持以人

民为中心的创作导向，继续以精益

求精的决心和千锤百炼的勇气不断

打磨、雕琢，努力创作出符合人民群

众期待，经得起时间检验的优秀文

艺作品。

下面，我结合工作谈谈体会。

人民对文艺的渴望是我们

永远的工作动力

人民需要文艺，这种“需要”是日

益增长的。北京人艺的经典剧目《茶

馆》、《窝头会馆》、《哗变》能够引发观

众连夜排队购票，形成现象级的热点

话题；我们的话剧无论是走出国门，

还是走进社区，都受到观众热烈欢

迎；主旋律题材影视作品《战狼》、《红

海行动》、《人民的名义》等创造了极

高的票房和收视率；有的文艺作品从

小人物入手，反映老百姓身边人身边

事，也有不俗的口碑。这些例子时刻

在提醒文艺工作者，我们的创作为了

谁？我们的作品给谁看？答案是人

民、是老百姓，文艺作品是为人民创

作的，是演给观众看的，艺术创作要

始终把人民放在心里。要始终牢记

这点，它将督促我们不断创作更加优

秀的作品去回馈人民。

优秀的文艺创作离不开人民

文艺创作不是闭门造车。脱离

了人民的艺术作品不可能被人民接

受和喜爱，最终会失去市场和口碑。

以北京人艺为例，“深入生活、扎根人

民”体现在艺术创作的各个环节。编

剧去体验生活，是为了创作出深受观

众喜爱的剧本；演员去体验生活，是

希望表演传神生动；舞美去体验生

活，是想要每一个布景、每一件道具

都能使观众身临其境。同时我也了

解到，各级文联和艺术家协会都会组

织各个行业的文艺工作者进行艺术

采风，为文艺创作提供不竭源泉。我

们深知，优秀的文艺作品都是反映时

代要求和人民心声的。人民与文艺

相互需要、不可分割的关系，要求我

们在创作过程中始终不能离开人民，

不离开我们根植的土壤。

文艺繁荣发展需要不断传承

文艺工作的繁荣发展，离不开

一代又一代的文艺工作者。特别是

像戏曲这样的传统艺术门类尤其需

要传承发展。青年文艺工作者的培

养是我目前最为关心关注的问题之

一。特别是面对当下略显浮躁和功

利的环境，如何让青年人沉下心来

搞创作，既有技术、又有情操；既懂

专业，又有品格，是许多文艺工作者

需要思考的事。我认为，“一切为了

人民”是优秀文艺工作者的最大属

性和第一宗旨，要作为使命一代代

传承下去。近年来北京人艺做了大

量工作来加强青年演员的培养。第

一课就请来了老艺术家蓝天野，天

野老师演了一辈子戏，却没有为年

轻人们讲述任何舞台上的表演技

巧，而是花了大量时间讲述话剧传

统和人艺精神，特别是谈到体验生

活对于表演的重要性。我想这就是

文艺工作所需要的“传承”，不仅仅

是技术和技艺，而是传统和精神，让

年轻的文艺工作者树立正确的价值

观，不走弯路，更不走歪路，使我们

的事业后继有人。

我相信，只有坚持以人民为中

心、坚持守正创新、坚持传承发展，文

艺创作才能不断进步，不断攀登新的

高峰。

3月4日，全国政协十三届二次会议

进入小组会议日程，文艺界委员们审议

常委会工作报告和提案工作情况报告的

同时积极提案，建言资政。

连续多年上会的“老”委员成龙今年

继续将提案锁定于“扶贫”问题。而动作

演员出身的他透露，自己还在推动的一

件与传播中国文化有关的事情，成龙希

望，通过与海外动作特技工会的联系和

接洽，推动在中国成立“世界动作特技总

工会”，让更多海外电影人来到中国，了

解中国，成为中国文化的传播使者。

同样是“老”委员身份，巩汉林今年

关注起了新媒体领域。巩汉林说，当下

信息的传播速度、覆盖能力、渗透能力远

超人们的想象，注重信息安全的管理和

管控非常重要。他呼吁，“主流媒体要进

行媒体融合，打造自己的主流媒体新平

台。”

作为知名演员，巩汉林对近期连续

曝光的“天价片酬”、“学术不端”、“明星

刷流量”等演艺人员的负面新闻表示愤

怒，他认为，演戏先做人，诚信是全民要

关注的问题，演员也要讲诚信，他建议，

演艺界也要“建立征信系统”。

新委员们履职一年来，也是感触

颇多。

去年，首次成为全国政协委员的冯

远征表示，一年来，调研对自己而言，是

一件幸事。他把调研当成体验生活，从

中发现了不少问题。对于提案，他更看

重解决效果。去年冯远征带来的“国家

艺术基金应优化调整”的提案，得到了相

关回复，但解决效果令他不甚满意，今

年，他将继续跟进这一提案进展。昨日

听取了政协工作报告后，冯远征更坚定

了这一选择，“现在，工作报告里强调的

是，做了什么，做出了什么效果。这种转

变振奋人心。”冯远征说。

“新委员”张凯丽去年一共提交了 6
个提案，其中，其中关于“禁止恶搞革命

歌曲，净化文艺舞台”、“不能让英雄流血

又流泪，关于烈士遗属抚恤”的提案，都

得到了重视和很好的回复。张凯丽表

示，今年她的提案将注重质量和可行性。

“老戏骨”张光北今年聚焦电影行

业，作为中影集团的一名职工，张光北希

望业界关注“国有影视公司如何起到中

国电影生力军的作用”，他表示，老北京

电影制片厂是新中国成立以来电影业最

正宗的血统，而云集了北影厂几代服化

道、摄录美人才的艺创中心没有得到特

别有效的发展。他希望，国有电影企业

为影视人才搭建起平台。

对于近来舆论热议的演员“德艺双

馨”问题，张光北认为，电影行业正在筹

建的“道德建设委员会”是一件大好事，

“行业需要这样的组织，年轻演员出了问

题，不能全怪他们，也要怪我们这些引路

的人”。

全国政协委员成龙：

“扶贫”，先做小，再做大

自去年两会期间，委员成龙呼吁演

艺界人士参与扶贫之后，今年，成龙带来

的提案仍旧与扶贫有关，“继续扶贫”。

去年交出“扶贫”提案，成龙身体力

行，深入扶贫一线调研，还与电影频道共

同发起“脱贫攻坚战——星光行动”，周

迅、李冰冰、黄晓明、景甜、姚晨、陈坤、白

百何、吴京、佟丽娅、陈思诚、黄渤、杨幂、

黄轩、林心如、霍思燕、杜江等明星先后

加入到扶贫队伍，以自身影响力，使贫困

地区获得更多关注，为打赢脱贫攻坚战

添砖加瓦，收获了良好的社会效益。

谈到今年扶贫提案的方向和力度

时，成龙表示，自己力量有限，对于正在

做的事情，一向不愿意承诺太多，喜欢低

调做事。目前对扶贫的打算是，“一个一

个地方做好，先做小、再做大。”

在接受采访时，成龙向记者透露，自

己正在做的另一件事是推动“中国成立

世界动作特技总工会”。武行出身的他

目前是全球 10个动作特技工会的成员，

成龙希望，在中国成立“世界动作特技总

工会”，而他自己这一年一直在默默推进

此事，为此，他已经对全球各地的特技工

会的成员发出邀请，邀请他们今年前往

中国研讨。

成龙告诉记者，无论是联络世界各

国电影人还是组织“成龙动作电影周”，

他的目的都只有一个，“希望更多国际友

人来到我们中国，了解我们中国的文

化”。

全国政协委员张光北：

国有影视公司应起到生力军的作用

今年，张光北委员带来的提案与电

影有关。作为中影集团的一名职工，他

提出了“国有影视公司如何起到中国电

影生力军的作用”的提案。

张光北表示，老北京电影制片厂等

等，是新中国成立以来电影业最正宗的

血统，我所在的艺术创作人员中心，云集

了北影厂几代服化道、摄录美的人才，但

这几年，艺创中心的“艺创”二字并没有

得到特别有效的发展。

张光北说，近几年，北京电影制片厂

得到了习近平主席和李克强总理的关

心，确定在北影厂老址上建立中国电影

研究策划中心，是机遇，也是挑战。他呼

吁国有电影企业收纳人才，召集人才，为

中国电影事业做出更大的贡献，希望各

级有关执行政策的单位能够提供支持。

关于影视人才的培养，张光北表示，

最重要的是，培养人才之后，如何给他们

提供平台。比如中国电影集团 20 年没

有招过人，以前的创作队伍中，最年轻的

是赵薇那一批。20年，影视院校毕业生

没有进入中影集团，没有进入北京电影

制片厂，他们在社会上自己闯荡。张光

北认为，有关单位应该给他们提供平台，

他们才有创作的机会，施展自己的才华，

而不是单打独斗，应该有组织、有规划。

谈到演员如何做到“德艺双馨”，张

光北说，每一个学生在上学时，老师都说

“先做人，后演戏”，要“戏比天大”。他认

为，一些现象的出现与社会风气和人们

审美要求的变化有关，现在各级政府和

有关部门很重视这件事，老艺术家起到

了表率作用，一起弘扬“德艺双馨”，未来

会好的。

目前，电影行业正在筹建“道德建设

委员会”，张光北认为这是一件大好事。

“有这样一个组织，就会有要求，就会有

人管这件事情。出现问题不能全怪年轻

人，也要怪我们这些引路的人。”

全国政协委员冯远征：

重新规划艺术基金的使用，很必要

冯远征说，全国政协委员的身份让

他感觉到“荣幸”。履职以来，无论是参

加培训，还是出门调研，冯远征都觉得收

获满满的。

他最爱调研，他觉着，调研是体验生

活的另一种形式，能够时常出去体验生

活，到人民中去，接触感受到许多日常生

活中接触不到的新东西，无论对委员工

作，还是演员工作，都是弥足珍贵的

经验。

今年，冯远征还是想再提提国家艺

术基金的管理问题，去年首次成为全国

政协委员时，冯远征就提出“国家艺术基

金应优化调整 适应现代文艺发展”，一

年来，他觉得，还是有必要继续推动这

件事。

听取《2019 年政协全国委员会常务

委员会工作报告》，听到关于推动政协工

作的部分时他内心有些激动，“以前我们

总说，提交了多少提案，提案量又增加了

多少。现在，工作报告里强调的是，做了

什么，做出了什么效果。这种转变振奋

人心。”

“坦白说，我对去年提案的回复，不

太满意”，冯远征说，当时，自己就跟负责

人说，如果一年后，关于这个问题没有看

到太大进展，他将在政协会上再次把这

个问题提出来。

调研中，冯远征发现，地方上有些团

体用申请到的艺术基金解决“生存问

题”，有的地方完成一个作品后，演完国

家规定的场次，就立刻“封箱”，去申请下

一笔基金。“跟国家设立基金的初衷背道

而驰。”

冯远征认为，重新规划艺术基金的

使用，很必要，“因为国家设立艺术基金

是为了打造艺术精品，是为了打造能够

流传下来的东西。我们一直说，我们要

传承中国文化，很多时候，要靠艺术精

品，而国家给了你这笔钱去打造艺术精

品的时候，你不要拿去做了别的。”

冯远征深知，有些提案可以在短期

内解决，有些提案的解决则是一个漫长

的过程，但他会继续关注这一提案的

进展。

全国政协委员巩汉林：

什么“人设”都没有做人重要

巩汉林委员的两会提案关注“新媒

体新平台的建设”。他表示，当下信息的

传播速度、覆盖能力、渗透能力超出他的

想象。有的人发一条信息就会震动全社

会，因此注重信息安全的管理和管控就

非常重要，不好的信息引起社会震动就

很麻烦。

巩汉林同时呼吁，主流媒体要进行

媒体融合，打造自己的主流媒体新平

台。尤其是在自媒体时代、全民媒体时

代，如果主流媒体声音处在下风，对社会

的引领和价值观的导向会受到影响。

近一段时间，有关“明星刷流量”和

“天价片酬”的现象时有发生。巩汉林认

为，要正本清源，守正创新，不仅仅是文

艺界，各行各业都应该做到这一点，诚信

是全民要关注的问题。他说，在社会当

中经常看到“霸座男”、“霸座女”违背了

要求和法规，被采取措施。作为演艺界

人员也要讲诚信，要建立征信系统，如果

随便编造虚假信息、流量，伪造收视率，

一定要采取措施。

“文明是怎么来的？文明是管理出

来的，不是说我们都是文明人，自我约束

能力不够的时候，就要有外力干涉，使你

逐渐变成一个文明人。加强自身修养非

常重要，什么人设也没有做人重要。”巩

汉林说。

谈到演员高学历话题，巩汉林认为，

高学历无可厚非，高学历意味着掌握的

知识更多，服务于社会的能力更强，如果

是靠聪明才智、勤学苦练获得了高学历，

那是好事情。至于需不需要考博士，这

是见仁见智的事情。巩汉林说，“演员需

要演戏的经历和经验，舞台上的锤炼，镜

头前的不断打磨，但文学修养、表演能力

会让演员在镜头前和舞台上就展现得更

好一点，是一个厚积薄发的过程。”

巩汉林表示，演员这个职业，从学校

学习的东西和站在舞台面对镜头的适应

能力，中间还有很长的一段路要走。他

很认同中央戏剧学院名誉院长徐晓钟对

毕业生说的那句话，“不要认为从中央戏

剧学院走出去就是戏剧家了，那段路很

长的，需要不断锤炼和打磨，才能变为真

正意义上的艺术人。”

巩汉林认为，脚踏实地很重要，当年

他和赵丽蓉合作，赵丽蓉说“干我们这

行，讲究不能将就”，意思就是，演员需要

勤学苦练、不断积累，在获得经验的基础

上才能获得讲究，否则就是将就，强弩之

末不行。“我一直在提示自己，你不行的

事情，要沉下心，让自己能够行，然后才

可能更好。摸着石头过河是科学的，不

能不知深浅就跳下去。”巩汉林说。

全国政协委员张凯丽：

今年的提案注重质量和可行性

去年，作为“新晋政协委员”的张凯

丽一共提交了 6个提案，其中关于“禁止

恶搞革命歌曲，净化文艺舞台”、“不能让

英雄流血又流泪，关于烈士遗属抚恤”的

提案，都得到了重视和很好的回复。

经历了一年的沉淀，张凯丽表示，作

为政协委员的兴奋和激情转变成了巨大

的压力，除了演艺，只要有时间就想着怎

样写提案，写什么提案，怎么写好提案，

走到哪里都会思考有没有可调研的空间

和事物。今年提案时，张凯丽表示，将更

注重质量和可行性。

听了全国政协主席汪洋《2019 年政

协全国委员会常务委员会工作报告》

后，张凯丽认为，《工作报告》特别实在、

不虚、没有套话，汪洋主席讲话的风格

也是政协风格，在文艺 26 组的大家庭

里，大家能够真诚、坦诚相待，为了共同

目标，把这份工作做好，是一件特别好

的事情。张凯丽说，作为一名新委员，

希望多向大家学习，除了工作，也想把

在政协与大家的相处、工作变成未来美

好的回忆。

（委员排名不分先后）

全国政协委员、北京人民艺术剧院演员队队长冯远征：

艺术为人民服务传承是发展的基础
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